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? Was war ihre persönliche Motivation diesen beruf zu wählen? Wie kam es zu der 
Professorinnen-laufbahn?
sr: Meine hauptmotivation war und ist die wissenschaftliche forschung. ich kann mich dafür 
begeistern, mich mit „meinem“ thema, der Personal- und organisationspsychologie,  
in der tiefe zu beschäftigen, Wirkzusammenhänge zu erforschen, das forschungswissen dann 
aus der universität in die Praxis zu tragen und dort nutzbar zu machen. daraus schöpfe ich 
meine arbeitszufriedenheit. 

? Wo liegen und lagen ihre schwerpunkte in der forschung bzw. im transfer? 
sr: Mein schwerpunkt ist und war human Performance Management. nicht monetäre anreize 
machen heute ein unternehmen attraktiv, sondern investitionen in weiche faktoren. ich 
beschäftige mich mit der wertvollsten ressource eines unternehmens, nämlich dessen 
Mitarbeitenden. 
aus meiner forschung entwickle ich strategien, wie sich diese ressource, die „human 
Performance“, umfassend ausbauen lässt. human Performance Managements zielt darauf, 
die Menschen im unternehmen nachhaltig zur Wertschöpfung zu führen – und zwar so, dass 
sowohl das unternehmen als auch die Mitarbeitenden profitieren. dabei setzt human 
Performance Management an den sogenannten human factors an: Wir versuchen, die 
weichen Prozesse im unternehmen zu optimieren, beispielsweise das führungsverhalten, die 
arbeitsplatzgestaltung oder das betriebsklima.

„ich schätze die freiheit von Wissenschaft, forschung
und lehre, so Wie sie auch im grundgesetz verankert ist.“ 

Professorin für Personal- und organisationspsychologie

sabine remdisch
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? Wenn sie auf ihren Werdegang zurückblicken: gab es während ihrer laufbahnentwicklung 
zu irgendeinem zeitpunkt kritische Phasen?
sr: ich habe belastende Phasen während meiner Vizepräsidentschaft erlebt, als die beiden 
hochschulen universität lüneburg und fachhochschule nordostniedersachsen fusionierten. 
die fusion bedeutete einen radikalen Wandel und war für alle beteiligten ein emotional sehr 
belastender Prozess. aber ich konnte als Vizepräsidentin auch wertvolle erfahrungen 
sammeln, beispielsweise habe ich viel über netzwerkarbeit gelernt. ein gemeinsames, 
möglichst innovatives gesicht für die neue universität zu gestalten, war eine strategische 
herausforderung. und für mich persönlich kam die zeitliche herausforderung hinzu: neben 
meiner Professur war ich dreimal hintereinander Vizepräsidentin, was viel kraft kostete. da 
ich mich damals auf die führungstätigkeit fokussiert habe, musste ich abstriche bei der 
forschung machen. und: Mir haben die tage in der unternehmenspraxis gefehlt. 

? Welche rolle spielt die thematik der Vereinbarkeit von beruf und familie während ihres 
Werdegangs?
sr: Professoren können schwer trennen zwischen beruf und Privatem. natürlich interessie-
ren mich meine forschungsthemen auch privat, deshalb greife ich auch mal am sonntag-
nachmittag zu einer fachzeitschrift. Work, learn und life verschmelzen leicht. das ist das 
schöne an dem beruf. 

aber es ist auch eine besondere Verpflichtung, eine form der selbstdisziplinierung. ich habe 
mich bewusst einem hohen arbeitsdruck ausgesetzt: ich habe den studiengang Wirtschafts- 
psychologie von beginn an mitaufgebaut, sehr früh aufgaben als dekanin übernommen, drei 
amtszeiten als Vizepräsidentin absolviert und dann noch anderthalb Jahre im Ministerium 
gearbeitet. und zwischendurch bin ich dienstlich viel gereist, weil ich in internationalen 
forschungskooperationen mitgewirkt habe. dieser Parforceritt war für mich persönlich sehr 
gut und erfahrungsreich, aber er wäre in dieser intensität, meiner Meinung nach, mit einer 
eigenen familie nicht vereinbar gewesen.

? Wie wichtig sind netzwerke für ihre berufliche tätigkeit?
sr: ich habe die erfahrung gemacht, dass netzwerke im beruf sehr wichtig sind. es gilt, sie 
kontinuierlich auszubauen, zeit für sie aufzubringen und netzwerkkompetenz zu entwickeln. 
diese herausforderungen hängen großenteils mit der fortschreitenden digitalisierung zusam-
men. durch digitale netzwerke werden die arbeitsstrukturen komplexer und transparenter. 
arbeitsabläufe und vor allem führungsentscheidungen haben eine viel größere tragweite als im 
rein analogen kontext. in einer virtuell vernetzten arbeitswelt geht es nicht mehr darum, 
engmaschige kontrolle auszuüben. stattdessen wird der erfolg der führung wesentlich davon 
bestimmt, dass die führungskraft eine vertrauensvolle beziehung zu ihrem team aufbaut und 
dem team die relevanten arbeitsinformationen liefert. 
gute netzwerkarbeit ist gefragt, wir müssen einen offenen dialog führen. Vorgesetzte üben 
heute einfluss und führung über ihr netzwerk aus. ich habe das große glück, dass ich zu 
diesem thema, nämlich „leadership and network competence in a digital World“, aktuell als 
gastwissenschaftlerin an der universität stanford ausführlich forschung betreiben kann. und 
ich versuche natürlich, meine erkenntnisse gleich persönlich in meiner eigenen arbeit umzuset-
zen. auch in den coachings, die ich für führungskräfte anbiete, wird das thema netzwerkkom-
petenz immer wichtiger. Wer sein „relational capital“ ausschöpfen will, fängt am besten mit 
einer bestandsaufnahme des eigenen netzwerkes und der bestehenden kooperationen an. die 
nächsten schritte ergeben sich aus folgenden fragen: Welche chancen kann ich zusätzlich 
nutzen? Wie kann ich mein netzwerk festigen und weiter ausbauen? Wie erlebe ich die 
beziehungs qualität und den nutzen meines netzwerkes?

? um ihren beruf „realistisch“ darzustellen, hätte ich gerne eine „kritische Würdigung“ 
von ihnen. Wenn sie also einen kritischen blick auf ihren beruf werfen, was würden sie 
dazu sagen?
sr: besonders schätze ich die freiheit, die mir in der wissenschaftlichen arbeit zuteil wird – 
die freiheit von Wissenschaft, forschung und lehre, so wie sie auch im grundgesetz verankert 
ist. allerdings gibt es einzelne aspekte im hochschulsystem, die ich kritisch sehe. so haben 

zum beispiel die Verwaltungstätigkeiten und die dokumentationspflichten in den letzten Jahren 
spürbar zugenommen. das sind richtige zeitfresser. hinzu kommt, verglichen mit vielen 
unternehmen, die immer noch geringere servicequalität im hochschulsystem. ein weiteres 
bedeutsames thema sind die finanzen. befristete stellen sind belastend für die Mitarbeitenden 
und das institut. so entsteht druck. und nicht zuletzt kostet die drittmittel akquise viel zeit.

? Mehr frauen in Professuren – ein bundes- und landesweites ziel! Welche Maßnahmen 
sollten an hochschulen ihrer Meinung nach ergriffen werden?
sr: ich denke, dass einige frauen ihr selbstmarketing vernachlässigen. Wichtig ist, sich 
interessant darzustellen. frauen müssen lernen, über ihre eigenen stärken zu reden. es 
stellt eine kompetenz dar zu reflektieren, was die eigenen stärken und schwächen sind. 
frauen in deutschland halten sich meiner erfahrung nach dabei zu sehr zurück. ich habe  
bei einem aufenthalt als gastforscherin an der universiteit van amsterdam festgestellt, 
dass das im ausland anders ist und frauen dort mehr selbstmarketing betreiben.

? Was würden sie frauen für den beruf der Professorin bzw. für eine akademische laufbahn 
mit auf den Weg geben?
sr: es ist wichtig, ein thema zu haben, für das man sich begeistert – lebenslang begeistert! 
denn frau wird idealerweise ihr leben lang an diesem thema arbeiten, um sich zur expertin 
zu entwickeln. langeweile wäre da fatal. stattdessen muss eine Professorin versuchen, 
immer wieder neue, unerforschte facetten ihres themas zu entdecken, es weiterzuent-
wickeln, daraus handlungsweisendes Wissen abzuleiten und dieses für die Praxis nutzbar  
zu machen. zum sich-einen-namen-Machen gehört neben der Qualität der arbeit eben auch 
selbstvermarktung. sie dürfen sich nicht davor scheuen, führungsaufgaben zu übernehmen, 
herausforderungen anzunehmen. so reifen sie als Persönlichkeit.

? Wenn sie drei Wünsche frei hätten, was würden sie sich wünschen?
sr: Mein zentraler Wunsch ist eine engere Verzahnung von Wissenschaft und Wirtschaft. 

damit Wissenschaft und Wirtschaft in deutschland und konkret an der leuphana universität 
besser ineinandergreifen, müssen diese beiden Perspektiven stärker zusammengeführt 
werden, so wie ich das momentan an der universität stanford erlebe. hier gilt es als 
bereicherung, wenn sich unternehmen an der forschung beteiligen und ihre Praxiserfahrungen 
einbringen. 

 kurze anGaben zum lebenslauF

ab 09/2014  gast-forscherin am h-star institute an der universität stanford
12/2011 – 02/2013  beurlaubung für die forschungsprofessur für human Performance  

Management
03/2010 – 10/2011  beauftragte für Weiterbildung in Wissenschaft und Wirtschaft im 

niedersächsischen Ministerium für Wissenschaft und kultur
05/2006 – 05/2010  Vizepräsidentin der leuphana universität lüneburg, Verantwortungs-

bereich lebenslanges lernen sowie aufbau und leitung der leuphana 
Professional school

ab 05/2009  universitätsprofessur für Personal- und organisationspsychologie an 
der leuphana universität lüneburg

ab 06/2005  leitung des instituts für Performance Management an der leuphana 
01/2005 – 04/2006  Vizepräsidentin im Übergangspräsidium der fusionierten universität 

lüneburg, Verantwortungsbereich forschung und transfer
03/2003 – 12/2004 Vizepräsidentin der fachhochschule nordostniedersachsen,  

Verantwortungsbereich forschung/innovation/transfer
ab 04/2001  gründung und leitung der evalue-consult gmbh (gesellschafterin, 

geschäftsführerin)


